
■医卫法制

■医院传真

�����“您的报告已经可以到
自助取单机打印。 ”在收到
手机微信提醒后， 杭州市
民岳小姐陪母亲到医院拿
取了检验报告单。 “以前大
概能知道是下午出来 ，但
具体时间不确定， 现在有
了微信即时提醒， 方便了
不少。 ”日前，杭州市第一

人民医院推出微信平台 ，
让患者就医省时又省事。

该院计算机中心主任
纽罗涌介绍，“微信平台的
信息是实时更新的，更加准
确。”另外，微信平台还能及
时通知挂号科室的具体叫
号信息。患者只需在手机微
信上关注该院的微信 ，发

送挂号或检验单的相关信
息过去， 医院系统后台便
会及时回复情况。

纽罗涌表示， 虽然微
信受众还不多 （大多是年
轻人）， 但其运营成本低，
医院今后还将进一步拓展
系统查询功能等。 如利用
微信平台查询 CT、磁共振
等各类检查报告的状态。

（中新网， 3.25，
徐乐静、 邵思翊 /文）

推出挂号、检验单微信平台
杭州市第一人民医院：

■健康故事

■给您提个醒

眼下正是新茶上市的季
节， 52 岁的陈先生平时爱喝
茶， 前些日子， 朋友送来 2 盒
新茶。 陈先生觉得好喝， 当即
喝了好几杯， 如此连续 3 天。
结果感觉腹痛， 还有点恶心。
到广州军区武汉总医院就医，
医生分析陈先生这是 “醉茶”，
与过量饮用新茶有关。

广州军区武汉总医院营养
科主任韩芳说， 醉茶通常出现
在新茶上市季节； 平时没有饮
茶习惯的人 ， 偶然饮大量浓
茶， 也易引起醉茶。 韩芳说，
新茶是采摘下来不足 1 个月的
茶叶。 此时茶里面的多酚等成
分未经充分氧化， 对人体胃、
肠黏膜有较强的刺激作用， 饮
后易发生胃痛、 腹胀。

她建议， 市民在买回新茶
后最好先放半个月左右再饮
用。 若出现醉茶症状， 可喝一
碗糖水 ， 或迅速嚼几块水果
糖、 巧克力。 这些食物是酸性
的， 可与茶叶中所含的碱性刺
激性物质中和。 若出现呼吸急
促、 心率紊乱、 抽搐等情况，
需赶紧去医院。

（武汉晚报， 3.27，
余乐、 李锐 /文）

■关注
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如今， “国家食品药品
监督管理局” 牌子已被悄然
摘下， 换上了新牌 “国家食
品药品监督管理总局”。 在
食品、 药品尤其是食品安全
事件多发的背景下， 这样一
家新组建的国家主管机构的
正式挂牌成立， 无疑成为公
众关注的焦点。

我国食品安全事件多发
的主要原因是相关部门职能
交叉， “九龙治水” 形成监
管漏洞。 小小一片面包便可
映射出其中的复杂： 小麦种
植归农业部门管， 面粉加工
过程归质监部门管， 符不符
合国家标准卫生部门说了

算。 面包在超市售卖归工商
部门管； 在饭店吃得找食药
监局。 一旦出事， 则工商局
在等质监局的说法， 质监局
又在等 “报告” ……

国家食品药品监督管理
总局正是着眼于这样的现实
缺陷而诞生。 尽管新牌子只
比旧牌子多了一个 “总 ”
字 ， 但在这一字之差的背
后， 却是一种大刀阔斧的改
革思路———它将统合食安
办、 药监、 质检、 工商等多
个部门的相应职责， 对食品
和药品的生产、 流通、 消费
环节进行无缝监管。 这意味
着， 一个新的食品安全监管

时代已悄然开启。
当然， 仅完成行政职能

的划分还远不够， 还需要一
系列细则、 标准等配套措施
的出台。 食品安全相关法律
规章不完善 、 惩处力度不
足、 违法违规成本低等， 都
是造成食品安全乱象的根源
所在。 比如， 在欧美等发达
国家， 食品安全问题像 “热
炉” 一样， 企业一碰就会被
烫到。 但我国企业在食品安
全上的违法成本过低， 还远
没有形成 “热炉效应”， 造
成一些企业在制造、 销售问
题食品时往往有恃无恐。

值得强调的是， 类似这

样的“热炉效应”，除针对企
业和个人， 还应针对监管者
本身。一些监管部门的“一查
到底”、“彻底销毁”、“坚决打
击” 在一起又一起食品安全
事件面前， 总是显得苍白无
力。 为什么监管部门总是后
知后觉？说到底，监管失职才
是造成伪劣食品泛滥的深层
次内因， 如果监管部门不能
承担应有的渎职责任， 食品
安全就只能成为一句空话。
希望国家食品药品监督管理
总局能出重拳、来硬的，拯救
公众对食品安全的信心，每
一个人对此都翘首期盼。

（晶报， 3.23）

�������■ 今年 ４ 月起， 上海
金山区探索以“医改、 慈
善、 保险” 三结合方式， 解
决农村困难人群的基本医疗
费用问题。 受益人群须经家
庭医生首诊后， 以自愿为原
则， 在区内进行双向转诊，
发生医疗费用自付部分由保
险公司进行赔付， 商业投保
费用由慈善资金投入。

■ 江苏省将格列卫和
达希纳这 2 种白血病救命药
纳入该省城镇医保基金报销
范围。 城镇职工医保和城镇
居民医保基金实际支付比例
分别不低于医保结算价的
75%和 70%。

■ 北京市 1 年内连续 2
次以上受较大数额罚款的餐
饮单位， 将由卫生行政部门
发放食品安全违法惩戒公示
书， 其中写有严重违法事项
等信息。 餐饮单位应将公示
书张贴在经营场所内的明显
位置。

■ 今年起， 山东滨州
市将定点回收家庭中的过期
药品， 以避免环境污染， 防
止失效药品回流市场。

■ 近日， 英国卫生部
宣布了一系列整改医疗体系
的措施。其中，医疗体系员工
的收入将与医疗质量挂钩，
严重失职的医疗机构负责人
将被列入“黑名单”，永远不
得在国家医疗系统任职。

■新闻点击

3 月 27 日， 南京市红十字会在南京雨花台举行公祭仪式， 纪念捐献遗体、
器官供医学教研和移植救人的已故志愿者。 南京市红十会捐献遗体志愿者之友是
全国首家无偿捐献遗体志愿者的群众组织， 现累计登记捐献遗体志愿者 6020 人，
1042 人实现遗体捐献。 图为当日， 南京医科大学学生在“志愿捐献遗体者纪念
林” 前宣读 《医学生誓言》。 （新华社， 夏鹏/摄）

正在读大二的小林 ，
在与朋友打羽毛球时的一
个跳跃扣杀后 ， 瞬间感觉
右眼前发黑 ， 视力模糊 。
当时他以为没什么事 ， 直
到第二天起床时发觉眼睛
不舒服 、 右眼视物时竟看
不见下方的物体 ， 才去就
医， 被诊断为视网膜脱落。

广州中医药大学第一附
属医院眼科主任黄仲委说，
像小林这样的中高度近视
眼患者在做剧烈运动后 ，
若眼前有飘黑影或闪光感、
视力下降 ， 有可能是视网
膜脱落的前兆 ， 应及时到
医院检查。

近视度数大于 600 度
（儿童>400 度） 的屈光不正
叫高度近视。 黄仲委表示，
高度近视眼患者最好不参
加快跑、 跳水， 以及篮球、
排球、 足球、 蹦极、 拳击、
过山车等剧烈性或对抗性
运动， 可进行太极、 慢跑等
不容易伤害眼球的运动。

（羊城晚报， 3.26，
余燕红、李丽斯、张秋霞 /文）

重振公众对食品安全的信心

医疗官司难打， 众人皆
知。 不过， 北京西城法院推
出的 “医疗鉴定前置” 等制
度有望化解这一难题。

去年 6 月， 北京的王女
士坚持认为医院为自己做子
宫切除手术失败， 导致排尿
障碍， 索赔 30 万元， 任谁
调解也听不进去。 根据法官
的建议， 王女士在诉讼前先
做了医疗鉴定 。 当她拿到
“医院在实施术手术过程中

不存在过错” 的鉴定结果后
冷静了下来。 经调解， 王女
士放弃高额索赔。 由于将医
疗鉴定前置， 该案从拿到鉴
定书到双方握手言和不到 1
周。 而如果进入司法程序，
至少要耗时 3 个月以上。

司法鉴定前置有利于患
者维权， 西城法院法官赵长

新介绍，根据相关规定，发生
医患纠纷后， 患者只能从医
疗机构复制住院病历中的客
观部分，而病程、会诊、病情
讨论记录等则无法获取。 而
法院立案前鉴定的有关规
定， 如果医疗机构同意适用
该制度，则必须在鉴定前将其
掌握的全部病历材料的副本

提供给患者。 这一做法，极大
丰富了患者一方的维权手段。

经常代理医疗纠纷的北
京市金栋律师事务所律师李
刚表示， 在诉讼前就拿到鉴
定结果， 有助于患者预测诉
讼风险， 放弃不必要的诉讼
或合理确定诉讼请求。
（北京日报，3.28，高健 /文）

南京公祭遗体捐献志愿者

打球致视网膜脱落

连饮 3天新茶
“醉茶”致腹痛

北京西城法院：医疗鉴定前置


